



Protection civile
District Morges

RAPPORT

D'ACTIVITES 2023



Le début d'année 2023 a été une période où les risques liés à la pénurie électrique ont exercé une influence sur nos occupations. Nous avons dû nous tenir prêts à mettre en marche la cellule de crise préfectorale au cas où la situation viendrait à se dégrader. Parallèlement à cette responsabilité, nous avons reçu la mission de former les représentants des 56 communes de notre District à utiliser des radios. Cette formation avait pour but d'instruire le personnel communal à communiquer avec ces appareils radios ainsi que de maîtriser les spécificités en lien avec la télématique si les PRU (points de rencontre d'urgence) devraient être déployés dans un contexte où il y aurait une panne, une pénurie ou un délestage volontaire du réseau électrique.



En effet, si cette situation dégradée se produisait, le réseau de téléphonie serait directement impacté et les radios déployées dans les PRU seraient le seul moyen opérationnel de garantir à la population un contact avec les

différents services d'urgences. La formation a été encadrée par les professionnels de l'ORPC mais a été dispensée par deux de nos astreints.

Rapport de Bataillon

Après deux années d'annulation, le rapport de Bataillon de notre ORPC s'est déroulé le 25 janvier à Yens. Le rapport des activités 2022 a été présenté et nous avons procédé à 18 promotions et à 3 libérations d'officiers d'Etat-major. Lors de cette cérémonie, nous avons été honorés de la présence de M. le Conseiller d'Etat, Vassilis Venizelos, et de M. le Préfet du District, Boris Cuanoud.



Le test des sirènes

Le premier mercredi du mois de février, soit le 1^{er} février 2023, le traditionnel test annuel des sirènes fixes, dont le nombre s'élève à 69

pour notre District, a eu lieu. Nous avons convoqué 97 astreints pour cet engagement. Ces derniers ont contrôlé nos 26 sirènes mobiles et ont effectué la mise à jour des



parcours d'alarme mobile et de la liste téléphonique des habitations isolées. Cette année, le contrôle a été effectué dans sa variante maximale. En effet, n'étant plus impactés par les engagements COVID, nous avons physiquement placé un astreint par sirène fixe. 4 soldats ont téléphoné aux occupants des 150 habitations isolées n'étant pas couvertes par une sirène fixe ou un parcours GAM (groupe d'alarme mobile). 5 sirènes étaient défectueuses.

Le rapport préparatoire de la CP 1

Du 23 au 24 février s'est déroulé le rapport préparatoire de la compagnie FIR (formation d'intervention régionale). Les cadres de cette compagnie ont été réunis pour 2 jours en dislocation dans un chalet d'alpage nommé "La Bréguettaz". Le but était de renforcer le team spirit et de préparer le cours

de répétition à venir. Il a aussi été mis un accent sur la formation des cadres en lien avec la formulation d'objectifs, les processus de commandement et les données d'ordre.



CPA 1

Du 20 au 24 mars s'est déroulé la première campagne des contrôles périodiques des abris privés. Les communes d'Aubonne, Féchy et Allaman ont été visitées pour un total de 204 abris.



Le cours de répétition de la CP 3

Du 1er au 5 mai s'est déroulé le cours précité pour 82 astreints de la compagnie 3. Les deux premiers jours ont été consacrés à l'instruction spécifique et les trois suivants à l'instruction générale. Plusieurs formations étaient axées sur les conséquences possibles d'une crise énergétique. Un exercice de grande ampleur impliquant l'assistance et l'aide à la conduite a eu lieu. La semaine a été ponctuée par la visite de l'Etat-major de la Protection civile vaudoise.

PBC

Le cours de la Protection des biens culturels a été effectué du 8 au 12 mai en collaboration avec l'ORPC District Nyon pour un total de 21 astreints. Nous avons eu la visite de la nouvelle responsable PBC du Département de l'économie, de l'innovation, de l'emploi et du patrimoine, Mme Marion Burkhardt. Des communes ont été visitées afin d'effectuer des travaux sur les archives communales et du travail spécifique a été effectué au Château de Morges.



Délestage autoroutier

Le Lundi 22 mai à 17h30, les pagers de l'ORPC ont retenti afin d'apporter notre soutien à l'ORPC District Nyon qui était engagée pour un délestage autoroutier d'envergure à la suite d'un accident grave sur l'A1 entre Nyon et Coppet. Une voiture de tourisme a heurté la glissière centrale puis a fait une embardée blessant gravement le conducteur qui a été héliporté par la REGA. 16 astreints sont rapidement rentrés en service à la caserne de St-Prex. Ces derniers se sont déplacés sur le District limitrophe et notre engagement s'est terminé à 22h30.

Compagnie 2

Le cours de répétition de la compagnie 2 s'est déroulé du 5 au 9 juin. Le programme a été axé sur les potentielles missions et interventions qui incombent à notre organisation. Les astreints ont

également effectué du déplacement de charge et ont été formés à l'utilisation des génératrices. Deux soldats ont également été détachés afin d'effectuer des contrôles de liaison radio Polycom dans les sites qui accueilleront les PRU (point de rencontre d'urgence) en cas d'événements majeurs.

Visites des PRU

Durant le mois de juin, nous avons effectué plus de 40 déplacements dans les communes de notre District afin d'effectuer les visites des emplacements désignés comme futurs PRU (point de rencontre d'urgence) par les autorités communales. Il était important de contrôler que les ondes radio Polycom soient utilisables dans ces structures prévisionnelles. Je tiens à souligner l'excellente collaboration que nous avons eue aussi bien avec les différentes communes qu'avec M. le Préfet Boris Cuanoud. Ce dernier a même participé à une visite afin d'avoir une meilleure vue d'ensemble du travail effectué par la Protection civile.



Compagnie 1

Le cours de répétition de la compagnie 1 s'est déroulé du 19 au 23 juin. Cette compagnie, dénommée FIR (Formation d'intervention régionale), a réuni 98 astreints lors de l'entrée en service. De nombreux thèmes en lien avec les exigences cantonales, notamment sur le travail encordé, appelé antichute, et les interventions d'urgence en lien avec la thématique de la pénurie électrique ont été vus. La section AIC (aide à la conduite) a vécu un exercice de mise en situation afin de monter un poste de conduite délocalisé.

Un Chef OP part, un autre arrive

Le Capitaine Sébastien Schwab, après 7 ans de service dans notre Bataillon, a décidé de réorienter sa carrière dans le privé. Le Premier-lieutenant Corentin Pasche, qui était milicien dans notre organisation, a été engagé pour devenir professionnel et reprendre cette fonction stratégique.



Test Blackout

Le 30 juin, une mesure prévisionnelle nous a conduit à effectuer un test Blackout à l'échelle 1/1 sur la caserne de Saint-Prex. Il était important de se garantir d'être opérationnel si ce scénario venait à se produire. Ce test a été très satisfaisant et ainsi nous avons la certitude d'avoir pris toutes les mesures afin de garantir notre état de préparation.

Compagnie 4 et canicule

Le jeudi 17 août, le commandement de la compagnie 4 est entré en service pour son cours cadre. Ce même jour, à 10h00, le plan canicule a été activé avec des températures allant de 33 à 37 degrés. Aussitôt, nous avons effectué un total de 103 appels téléphoniques et 33 visites à domicile ont été effectuées par 6 astreints pour les aînés âgés de plus de 75 ans de nos 4 communes demandereses soit Aclens, Etoy, Tolochenaz et Villars-sous-Yens. Grâce à la modification de notre dispositif opérationnel et nos dispositions prises en amont du déclenchement, nous avons atteint un taux de 100 % de prises de contacts. Parmi ces 136 personnes, seules 17 ont demandé un suivi qui a été effectué durant le week-end.

Le mercredi 23 août, étant donné que la situation continuait dans le temps, et en accord avec les 4

répondants de nos communes précitées, nous avons à nouveau déclenché le processus complet afin de s'assurer d'être présent pour les personnes qui en auraient besoin.



En parallèle à cet engagement, le cours de la compagnie 4 s'est correctement déroulé selon un programme standard agrémenté d'un travail dans la commune de Ballens pour terminer la pose de traverses alpines qui avait été commencé avant la pandémie mondiale et que nous n'avions pas pu achever. Les pionniers, soit une moyenne de 17 astreints sur 4 jours, ont effectué un travail de qualité afin de pouvoir achever le travail pour lequel nous nous étions engagés.



Délestage autoroutier 2

Le Jeudi 31 août, à 10h00, les pagers de l'ORPC ont retenti car un camion avait heurté un pylône électrique sur l'A1 entre Morges et Aubonne. Cette structure métallique est tombée sur les voies de circulation, ce qui a nécessité la mobilisation d'une grue pour l'enlever. L'engagement de nos 13 astreints a duré toute la journée afin de procéder au délestage et à la régulation du trafic. Nous avons obtenu le renfort de 9 hommes du District Nyon pour compléter notre dispositif.

CPA 2

Du 2 au 6 octobre s'est déroulé la deuxième campagne des contrôles périodiques des abris privés. Les communes de Buchillon, Etoy et Lussy-sur-Morges ont été visitées pour un total de 192 abris. En comptabilisant la campagne 1 de mars, nous avons atteint 396 abris pour cette année.

Distribution matériel PRU

Entre fin octobre et début novembre, nous nous sommes déplacés aux 40 PRU présents parmi les 56 communes de notre District pour une mission de logistique. En effet, nous avons distribué le matériel de signalétique et de télématique aux

répondants communaux afin que les points de rencontre d'urgence soient opérationnels.



Réseau CFF paralysé

Le jeudi 9 novembre, le trafic ferroviaire a été fortement perturbé sur les lignes Lausanne-Genève et Lausanne-Yverdon. La perturbation a été causée par des travaux en bordure de voie 1, en gare de Renens. Lors de la pose d'une paroi de protection pour un chantier attendant, une foreuse a endommagé les câbles de transmission des installations de sécurité. Plus de 500 connexions reliant 65 aiguillages et signaux aux installations de commande ont été endommagées, interrompant la circulation ferroviaire en gare de Renens.

Quelque 42 bus ont été engagés pour assurer les services de substitution. Et dans la soirée, la situation est revenue à la normale.

Les ORPC de Nyon, Lausanne Ouest, Lausanne district, Jura Nord-vaudois et Morges ont été alarmées. Nous avons engagé 24 astreints pour notre District afin d'orienter les passagers et réguler la circulation en gare de Morges et Cossonay.

Cours d'Etat-major

Durant 2 jours, nous avons planifié les instructions pour 2024 et défini la répartition des services de permanence. Les concepts d'engagement ont également été revus. Les officiers qui avaient assisté à des cours cantonaux spécifiques ont fait des présentations sur leur participation. Le dernier après-midi, 50 officiers et sous-officiers ont suivi une formation dispensée par le Commandant sur la communication opérationnelle et, notamment, comment réussir à transmettre des intentions claires de ce que l'on pense pour que la mission soit effectuée correctement sur le terrain.



Pluies diluviennes

Le 13 décembre, après plusieurs jours de pluies importantes, notre ORPC a été alarmée pour apporter un soutien au SIS Morget qui était engagé à Bussy-Chardonney pour des inondations importantes. L'officier de permanence s'est déplacé sur site pour effectuer une reconnaissance avec le Commandant des pompiers afin de déterminer exactement les besoins de cet événement. Moins d'une heure après cette alarme la pluie a cessé et le niveau de l'eau était sous le contrôle des hommes du Commandant. Dès lors l'intervention PCi a été réévaluée et annulée.

Quelques chiffres annuels :

Jours de service Bat. Morges :
3'630

Jours cours de répétitions :
3'529

Jours de service IFC (interventions en faveur de la collectivité) :
0

Jours de service ISU (interventions en situation d'urgence) :
101

Effectif

Effectif au 31.12.2023 : 408

Effectif au 01.01.2024 : 388



En tenant compte des nouvelles recrues intégrées, notre contingent au 01.01.2024 sera de 388 astreints répartis selon cette composition :

Officiers :	30
Sous-officiers :	38
Soldats :	320

Cette situation nous contraint à passer de 4 à 3 compagnies mais ce changement nous permet de rester opérationnel. Le fait d'avoir des compagnies avec des plus gros volumes nous garantit un taux de présences plus important et surtout de pouvoir fonctionner sans fonction clé vacante.

Engagement en situation d'urgence

Pour résumer les interventions précitées chronologiquement dans ce rapport, nous avons eu 5 engagements : une opération canicule, 2 délestages autoroutiers,

une intervention suite à l'accident en gare de Renens et finalement un appui aux pompiers en raison des inondations.

Dispositions pénales

Malheureusement, nous devons chaque année avertir ou dénoncer des astreints qui ne respectent pas la procédure en matière de livret de service ou de convocation.

Avertissements : 31

Dénonciations : 2

Autorité politique

Suite au départ de Mme Maryline Sieber de la commune d'Orny, le Comité de direction a accueilli un nouveau membre, en la personne de Mme Mary-Laure Etienne, résidente de la commune de La Chaux. Cette dernière avait officié comme Présidente de l'Assemblée générale en 2022 et début 2023. Nous tenons à lui souhaiter encore la bienvenue, une bonne mandature et la remercier pour son engagement en faveur de notre institution et de la collectivité.

Président CODIR :

Christian Franco de Denges

Vice-président CODIR:

Olivier Jeanneret de Tolochenaz

Membres CODIR :

Laurent Pellegrino de Morges

Claude-Alain Cavigioli d'Hautemorges

Eric Hostettler de L'Isle

Jean-Marc Schlaeppi d'Etoy

Mary-Laure Etienne de La Chaux

Membres COGES :

André Augsburgers d'Echichens

Thierry Chollet de Vufflens-le-Château

Jean Hubert de La Sarraz

Frank Nussbaum de Saint-Livres

Alain Garraux de Préverenges

Suppléants :

Louis Durand de Ballens

Florent Morandi de Bougy-Villars

Remerciements

Je tiens à remercier :

-les autorités politiques pour leur soutien, leur confiance et les décisions stratégiques et opérationnelles prises.

-M. le Préfet du District Morges, Boris Cuanoud, pour notre collaboration efficace et pragmatique.

-les 56 délégués de notre assemblée régionale, sous la présidence, de M. Dominique Briand.

-Les 7 membres du Comité de direction, sous la présidence de M. Christian Franco.

-Les 7 membres de la Commission de gestion.

-Le personnel professionnel de notre Organisation pour son adaptabilité, son professionnalisme et son engagement aux services des citoyens.

-Les miliciens, toutes fonctions et grades confondus car, sans eux, aucune mission ne pourrait être menée à bien. Je souhaite donner du sens à cette dernière phrase en terminant cet écrit par une citation de Mme Helen Keller qui a dit : « seul, nous pouvons faire si peu ; ensemble nous pouvons faire tellement. »

Saint-Prex, le 30 décembre 2023

Lieutenant-Colonel L. Sunier



Commandant de Bataillon
ORPC District Morges

Vous trouverez ci-dessous, les principales illustrations de ce rapport vues par l'œil de notre astreint et dessinateur Mickaël la monnaie

